

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 47 (1959)

Heft: 875 [i.e. 873]

Artikel: Pro Juventute

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-269535>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Mouvement Féministe

Parait le premier samedi de chaque mois

FONDATRICE DU JOURNAL

Emilie COURD

RÉDACTION

Mme WIBLÉ-GAILLARD, 6, ch. de Grange-Canal
ADMINISTRATION ET ANNONCES

Mlle Renée BERGUER, 7, Pl. du Pt-Saconnex

Organe officiel
des publications de l'Alliance
de Sociétés féminines suisses

Les articles signés n'engagent que leurs auteurs

ABONNEMENTS

SUISSE 1 an Fr. 8.— (ab. min.)
abonnement à « Femmes Suisses » compris.
Les abonnements partent de n'importe quelle date
Prix du numéro 35 centimes
Compte de chèques postaux I. 943

“Aussi longtemps
qu'il y aura des
hommes, leur âme
sera à la recherche
d'un Etat juste et
vrai.”

Carl HILTY.

Alerte à l'Homo technicum

L'homme technique, celui que nous allons peut-être devenir, n'est pas décrit sous de riantes couleurs par les divers philosophes-prophéties de notre temps.

« Ce civilisé dégénéré, esclave et victime de la technique... vivra vieux, mais il sera exposé beaucoup plus nous que ne sommes aux maladies mentales et à certaines affections particulières répandues chez les super-civilisés, comme le diabète, la cancer, la poliomélyte.

D'innombrables excitantes assaillent son système nerveux : klaxons, sifflets, rumeurs de la ville et de la foule, bruits de moteurs, hauts-parleurs, rush des passants sous et sur le sol, grondement des trains, réclames bariolées, affiches, débauches de lumières et de sons, publicité par éclipses et par éclats, innombrables appels qui heurtent nos yeux comme un ressac...

...L'homme d'aujourd'hui happé par l'anonymat de la foule... numéro matricule sur le contrôle de son usine ou de son administration, dépersonnalisé... éprouve le besoin de s'affirmer, de s'accrocher à une bouée de sauvetage qui l'empêche de faire le plongeon définitif, cette bouée, c'est la vedette. En la vedette, il projette ses désirs et ses rêves, avec elle il séduit, il triomphe, il règne par prorogation !

...Des foules innombrables, chaque jour, demandent au cinéma l'oubli de leurs soucis. L'homme cherche à fuir, alors il fuit dans le rêve.

...Le confort est roi... comme s'il était un but, un idéal... tout comme si l'homme n'avait plus à s'améliorer lui-même... Confort de se fier aux slogans, confort de ne point penser !

...L'homme « collectif » supplanté l'individu. L'aspect extérieur des individus et leur mentalité, leur comportement tendent à se conformer à quelques modèles standards.

...L'erreur serait de croire que les choses continueront à aller comme elles vont...

Les prophéties des hommes de sciences, les pronostics des penseurs, psychologues et sociologues actuels. René Duchet, Ellul, André Siegfried, Cesbron, Pascal, Jean Rostand, Bertrand Russel, Aldous Huxley, et bien d'autres, tout cela est discuté, commenté par le professeur Edgar Neusel, dans un article de la « Revue Polytechnique ».

Pro Familia (Genève) a eu l'heureuse idée de publier cet article en une brochure de quatre-vingts pages qui apportera à beaucoup d'esprits inquiets, non seulement un tableau haut en couleurs du monde tel qu'il est, mais un espoir qu'il faut entretenir de toutes nos forces et soutenir, dans la famille justement.

Lisez « Situation de l'homme devant la technique », vous ne le regretterez pas. En vente à tél. 33 14 85, Genève.

A NOS ABONNÉS

Tous ceux dont l'abonnement échoit fin décembre nous rendraient service en remplissant le plus vite possible le formulaire de chèque arrivé avec le numéro du « Mouvement » de novembre. Continuez de nous soutenir, notre tâche est toujours urgente.

« Le Mouvement Féministe », y compris « Femmes Suisses », Fr. 8.—

Tous nos remerciements à ceux qui ont déjà versé le montant de leur abonnement et à ceux qui ont arrondi la somme.

ON NOUS ACCUSE...

Pas très gentilles, ni très reconnaissantes,
ces dames du Mouvement féministe !

Un ami me glisse le numéro du 7 novembre du journal mensuel « Le Mouvement féministe » et je lis dans la chronique vaudoise quelques lignes consacrées aux « conseillères communales ». On y note que ces cinq conseillères communales sont socialistes (il y en a six aujourd'hui), mais que les socialistes n'en ont pas tellement de mérite, car, dit-on assez justement, les élus socialistes sont assez instables, du fait de leur métier qui les oblige à suivre leur travail, à quitter la localité où ils ont été élus conseillers communaux et ainsi la liste des « viennent ensuite » est rapidement épousée.

Tout cela est très juste, mais ces dames n'ont-elles donc pas songé que le Parti socialiste pouvait choisir, pour remplacer les élus démissionnaires, des hommes et non des femmes ? Et que si, au contraire, il a choisi, dans ces diverses localités, des

femmes, c'est précisément pour affirmer dans les faits son adhésion totale au suffrage féminin ?

Vouloir diminuer les mérites du Parti socialiste sans lequel — ces dames doivent pourtant bien le savoir — il n'y aurait pas de suffrage féminin dans le canton de Vaud, me paraît plutôt mesquin et relever de la polémique politique.

Cela paraît bien « marquer » politiquement le journal « Le Mouvement féministe ».

Nous n'hésitons pas à reproduire ici l'article qu'un organisme socialiste a publié sur une phrase jugée offensante, dans notre dernier numéro. Nous hésitons d'autant moins qu'au reçu de l'article en question, nous avons eu un instant de perplexité : fallait-il garder ce reblet tel quel ? ou le supprimer ? ou l'éduquer ?

Néanmoins, il a paru sans retouche. Pour-



Pro Juventute

Chaque année, Pro Juventute consacre le bénéfice de sa vente de décembre spécialement à l'une de ses activités particulières. L'année 1959 est destinée à l'Aide aux Écoliers.

Cette aide prend plusieurs formes : soins dentaires et scolaires dans les régions montagneuses, aide aux enfants asthmatiques, enfants placés, adoptions, campagnes alimentaires dans les régions montagneuses, placement gratuit de vacances, enseignement sanitaire dans les écoles primaires, psychothérapie de l'enfance, etc.

Les timbres de 10, 20, 30 et 50 centimes continuent la série de fleurs commencée l'an dernier et sont toujours de Hans Schwarzenbach (Berne).

Le timbre de 5 ct. présente une personnalité suisse célèbre, comme de coutume. Il s'agit cette fois de Carl Hilti (Sr-Gall 1833-1909) un de nos grands penseurs. Professeur de droit à l'Université de Berne — droit pénal, public et droit des nations —

il édifica une véritable philosophie morale. Les trois volumes consacrés au « Bonheur » ont certainement gagné le plus de lecteurs. Il a ajouté des directives pour bien se comporter, bien lire, parler, travailler et étudier. On voit qu'il est digne de patroner une œuvre qui s'occupe du bien de l'enfant et de son éducation.

Ses concitoyens le reconnaissaient dans les rues de Berne, toujours vêtu de noir. Il levait son haut de forme devant chaque infirmière, et chaque soldat de l'Armée du Salut. Pour lutter contre l'alcoolisme, il devint lui-même abstinent. Il fut aussi un défenseur du droit de vote des femmes, pourtant alors cette idée n'était pas populaire !

Il inspirait un profond respect et des charges lourdes de responsabilité lui furent confiées. On peut lire sur sa tombe à Claren, son dernier conseil : « Amor omnia vincit », l'Amour triomphe de tout.

Nul d'entre nous ne peut se refuser à répandre le plus possible l'effigie de cette noble personnalité. Achetez les timbres et cartes « Pro Juventute », vous collaborez à une œuvre sociale indispensable.

Les merveilleux cadeaux



CARAN D'ACHE

Floriane Institut pédagogique privé
Pontaise 15 — LAUSANNE
Nouvelle direction : E. PIOTET Tel. 24 14 27

● **Formation de gouvernantes institutrices** et étrangères pour familles suisses
● **Préparation d'assistantes** pour Homes d'enfants, Colonies de vacances, Maisons de refuge, etc.
Professeurs diplômés, Diplômes, Placement des élèves assuré.

EXTRAIT VITAMINEUX

Bévita
Pour assaisonner et tartiner

LEVURE VITAMINEUSE

Bévita
sous contrôle de l'Institut des vitamines

quo ? — Parce que nous sommes une tribune libre et que, toujours, les articles signés sont indépendants de la rédaction.

Que deviendrait un journal comme le nôtre, s'il n'acceptait qu'une prose soigneusement épurée ?

Les membres du comité du « Mouvement » ont toujours recommandé à la rédactrice de publier, sur un sujet controversé, des opinions diverses, voire contraires, afin de laisser au lecteur, sa liberté de choix.

Aussi sommes-nous bien aises, de pouvoir faire lire ici l'avis socialiste. Si les lecteurs qui ne sont pas d'accord avec nous, nous envoyent plus souvent une réponse désapprobatrice, au lieu de simplement maugréer dans leur coin, notre journal serait plus utile et beaucoup plus vivant.

L'actuelle rédactrice est, de nature, hors parti, elle se plaît à reconnaître, tour à tour, les bonnes idées des uns et des autres. Hélas ! une telle attitude est fortement désapprouvée, on le connaît, par les militants politiques.

Et pourtant, un journal ouvert aux suggestions de tous les gens sincères, nous paraît avoir son rôle à jouer. Depuis près d'un demi-siècle le « Mouvement » a défendu les intérêts féminins et il a trouvé des appuis, tantôt à gauche, tantôt à droite. Ceci dit sans néanmoins l'appoint décisif des voix socialistes lors des victoires vaudoises et neu-châteloises. Nous sommes pleines de gratitude, malgré la réputation qu'on voudrait nous faire.

Nous croyons toutefois servir la cause féminine en accueillant les articles venus d'horizons divers, mais en gardant à notre feuille sa neutralité politique.

A. W.-G.

Dixième anniversaire du Deutscher Frauening

5-6 novembre 1959, à Bonn,
à la Beethovenhalle

Telle est l'inscription monumentale tracée sur l'arc de triomphe qui nous accueille à la sortie de la gare de Bonn, capitale de l'Allemagne occidentale.

Six cents femmes venues des onze pays qui forment la république d'Allemagne occidentale étaient réunies pour cette manifestation.

Il y avait encore des invités des pays voisins, parmi lesquels la présidente sortante de l'Alliance de sociétés féminines suisses, Mme Denise Berthoud.

Ce que l'Alliance est pour nous Suisses, le Frauening l'est pour les Allemandes qui l'ont fondé en un temps de dure misère. Cette fédération est membre du Conseil international des femmes, ainsi que de l'Alliance internationale droits égaux, responsabilités égales.

A l'occasion de cette fête, les organisatrices souhaitaient aussi montrer aux femmes, l'actuelle capitale de l'Allemagne occidentale et leur faire sentir les pulsations de la vie politique et économique si brillamment restaurée.

La présidente, Mme Bertha Middelhaue, depuis un an seulement en exercice, sut tenir les rênes avec beaucoup d'habileté, jetant par-ci par-là un mot tantôt encourageant, ou critique, tantôt critique tantôt gai ou spirituel. Au programme, les obligantes paroles de bienvenue, prononcées par le Premier Secrétaire d'Etat, M. Ritter von Lex, l'accueil de la nouvelle « mère de la patrie », Mme (Suite en page 2)

A NOS ABONNÉS

En raison des fêtes de l'an et du trafic postal surchargé, notre numéro de janvier paraîtra, non pas le samedi 2, mais le samedi 9 janvier.